



**Mi Universidad**

## **Control de lectura**

*Rubí Esmeralda Velasco García*

*Control de lectura*

*Tercer parcial*

*Interculturalidad y Salud I*

*Sergio Jiménez Ruiz*

*Medicina Humana*

*Primer semestre*

*Comitán de Domínguez, Chiapas a 08 de noviembre de 2024*

# Sistemas de atención a la Salud

Un sistema sanitario incluye servicios y actividades de protección y promoción de la salud, prevención de la enfermedad, restauración de la salud y rehabilitación y reinserción. Así, según la OMS, un sistema de salud que funcione bien debe responder de manera equilibrada a las necesidades y expectativas de la población con los siguientes objetivos:

- Mejorar el estado de salud de los individuos, las familias y las comunidades. Defender a la población ante amenazas para su salud de los individuos. Proteger a las personas ante las consecuencias económicas de la enfermedad. Proporcionar un acceso equitativo a un cuidado centrado en la persona. Hacer posible que las personas participen en las decisiones que atañen a su salud y el sistema sanitario. Un sistema sanitario es una estructura compleja. En sus orígenes, la relación médico-paciente se entendía como una relación privada y la asistencia sanitaria como un bien individual. Una consecuencia potencial de esta concepción parcial es que la enfermedad podía generar situaciones de desamparo y quebranto económico. Debido al conocimiento ciclo de Horwitz pobreza-enfermedad. La enfermedad tiende a seleccionar a los más pobres, quienes cuentan con menos recursos para contarse con una atención privada. Para paliarla, surgen los primeros sistemas de protección.

## Teoría de Sistemas

Robi Esmeralda

El eje que da sustento, cohesión y sentido al sistema de atención a la salud, es la Cosmovisión, este término se refiere a la forma de entender, ordenar y clasificar el mundo y en él: la salud, la enfermedad, el cuerpo humano, el dolor, la vida y la muerte. López Agustín define a la cosmovisión como el "conjunto de sistemas ideológicos que se articulan de manera coherente, en un momento histórico determinado, por una sociedad para interpretar la totalidad del universo y actuar en él". El sistema ideológico sería un conjunto y ordenado de representaciones, ideas y tal creencias, sobre el universo, con las que cada pueblo establece formas de acción, en muy diversos casos entre los que pueden distinguirse el político, el religioso, el moral, el estético, el filosófico, el mágico, la medicina, el género, el derecho y la producción agrícola y otras más. En el caso de los sistemas de los sistemas de salud, López Agustín los define como un conjunto articulado de representaciones y creencias, con las que cada pueblo interpreta la salud, la enfermedad, eliminar el dolor, resistir la salud y prolongar la vida. Este modelo sistémico aporta elementos valiosos para comprender el sistema y sus partes, agrega de manera natural y conceptual, lo que facilita visualizar las diferentes interrelaciones.

# Interculturalidad

Rubi Esmeralda  
Dr. Sergio  
Jimenez Ruiz

## Sistema médico Convencional

Cualquiera que sea el término con el que se los denomine, las prácticas MAC armonizan un amplio espectro de enfoques del cuidado de la salud, entre los que se incluyen la medicina naturopática, la quiropráctica, la medicina tradicional china, la acupuntura, la medicina mente-cuerpo, la homeopatía, el masaje, y muchas otras prácticas. Algunas de las rasgos más ampliamente compartidos por las diferentes modalidades MAC: el hincapié que se hace en la individualización del cuidado; la dedicación de tiempo y atención a cada paciente; la confianza o la fe en los poderes curativos del cuerpo, y en la naturaleza. Al margen de estas características unitarias, la MAC es de un hecho cúmulo de prácticas extremadamente heterogéneo, que abarca desde las opciones bien fundamentadas sobre pruebas científicas hasta aquellas que escapan a cualquier explicación científica plausible, realizadas éstas últimas por personas de muy diversa índole en cuanto a formación y credenciales. Hay términos en el que "alo" significa diferente y "pática" hace referencia a enfermedad. El principio fundamental de la terapia alópática es el de "atacar" los procesos morbosos con terapias que no guardan relación con la afección tratada. Por lo contrario la medicina "homeopática" se basa en tratamientos considerados similares a ("homeo").

# Sistema médico Tradicional

La medicina tradicional es una parte de la cosmovisión indígena y representa el conocimiento milenario sobre la madre tierra y el uso de las plantas medicinales que los pueblos autóctonos han resguardado como un importante ole activo de incalculable valor para el fortalecimiento y preservación de su identidad. Durante la colonización española, a quienes practicaban la medicina tradicional se les llamaba brujos y eran juzgados por la Santa inquisición; años después de tantas décadas, en la actualidad, los promotores de la medicina indígena continúan siendo perseguidos y violentados en sus derechos. Las políticas oficiales sobre la materia no sólo imponen mediante leyes y programas su visión colonial sobre los conocimientos, sino que privilegian a los oligopolios de laboratorios y farmacéuticos que lucran con la salud de las personas. Esto obliga a los indígenas a adaptarse al esquema de dominio y dependencia que les impone la economía de lucro, abandonando sus conocimientos milenarios sobre curación sin contar con la oportunidad de acceder a los servicios básicos de salud. Nuestra entidad federativa no está exenta de este tipo de políticas. Actualmente, se promueve en el Congreso del estado una iniciativa de reforma que tiene por objeto regular el ejercicio de las medicinas alternativas, en la que se margina el conocimiento ancestral.

## BIBLIOGRAFÍAS

1. Seguí-Gómez, M., Toledo Atucha, E. A., & Jiménez-Moleón, J. J. (2013). Sistemas de salud. Modelos. En A. Sierra-López, M. C. Sáenz-González, & J. Fernández-Crehuet (Eds.), Piédrola Gil, Medicina Preventiva y Salud Pública (11.ª ed., pp. 419-424). Elsevier España.
2. Secretaría de Salud, Dirección General de Planeación y Desarrollo en Salud (DGPLADES). (S/F). Los sistemas de atención a la salud: una visión desde la antropología médica y la teoría de sistemas. Dirección General Adjunta de Implantación en Sistemas de Salud, Dirección de Medicina Tradicional y Desarrollo Intercultural.
3. Katz, D. L. (2003). La integración de la medicina convencional y no convencional: Teniendo un puente sobre las turbulentas aguas del cuidado de la salud. Humanistas, Humanidades Médicas, 1(2), 171-180., obtenido de paliativos fronteras.
4. Medicina Tradicional indígena: efectividad a prueba (S/F). UDG. Mx. Recuperado en febrero (2011).